













Dalam keterangan tersebut, bisnis bukan hanya semata-mata persoalan memaksimalkan keuntungan bagi pemilik perusahaan. Tapi bagaimana bisnis yang dijalankan bisa mendatangkan keuntungan yang maksimum bagi pemilik perusahaan yang didapatkan dan dicapai dengan cara lebih memanusiakan manusia, dan melakukan langkah-langkah yang harmonis dengan seluruh stakeholder. Lebih dari itu, belakangan ini banyak ahli bisnis merasa telah menemukan cukup kasus yang mengungkapkan bukti-bukti bahwa bisnis yang tidak etis pada jangka panjang menyimpan faktor-faktor yang menghancurkan dirinya sendiri. Adapun perusahaan-perusahaan yang sangat mementingkan etika tetap langgeng dan berkembang hingga kini.

Maka lebih jauh maksud dari tersebut, yakni ingin dicapai oleh perubahan sosial; yakni masyarakat yang berdaya, memiliki kekuasaan atau mempunyai pengetahuan dan kemampuan dalam memenuhi kehidupannya baik bersifat fisik, ekonomi, maupun sosial. Dengan begitu, Beberapa program CSR yang dilakukan terhadap masyarakat di lingkungan perusahaan dibawah PTPN X yaitu PT. PG Tulangan yang berupa :

- 1) Pemberian santunan pada masyarakat kurang mampu.
- 2) Perbaikan dan pembangunan sarana ibadah, pendidikan, dan umum.
- 3) Perbaikan sarana jalan di sekitar perusahaan & jalan-jalan desa yang dilewati angkutan tebu PG Toelangan.
- 4) Mengadakan khitanan massal bagi anak-anak yang berada di lingkungan PG Toelangan.











### a) Program Kemitraan

Program kemitraan dilakukan melalui pemberdayaan ekonomi masyarakat sekitar dengan memberikan bantuan modal usaha dan investasi. bantuan merupakan dana bergulir yang diambil dari penyisihan maksimal 2% laba bersih tahun sebelumnya. dalam skala prioritas, pelaksanaan bantuan pinjaman dana diperuntukan bagi pengusaha mikro, kecil, menengah, termasuk koperasi yang berada dalam wilayah operasi PT PG Toelangan. peruntukan ini tidak hanya kepada perorangan, tetapi juga kepada kelompok usaha yang memiliki jenis usaha yang sama.

Selain memberikan bantuan modal, juga melakukan pembinaan bagi semua mitra binaan yang disebut dengan *capacity building*. Melalui pembinaan ini PT PG Toelangan berusaha meningkatkan kualitas mitra binaan sehingga mereka diharapkan tidak hanya bersandar pada bantuan perusahaan terus-menerus, namun mampu berkeaktivitas menuju kemandirian usaha. Pembinaan mitra binaan juga dilakukan dari segi pemasaran. Berbagai pameran diikuti dengan melibatkan mitra binaan dengan tujuan untuk memperluas jaringan produk mitra binaan.

Realisasi dari program Kemitraan dilapangan adalah dengan adanya Mitra Binaan PT PG Toelangan yang berjumlah beberapa orang. Beberapa contoh diantaranya adalah kepada Syuhadak (50 tahun), salah satu warga Desa Kenongo Kecamatan Tulangan, mereka menjalin kerjasama berupa pembuatan sepatu dan sandal, disini perusahaan memberi modal buat





Program bina lingkungan merupakan pengembalian sebagian keuntungan perusahaan untuk kepentingan sosial dan pemberdayaan masyarakat, khususnya disetiap daerah operasi perusahaan yang bersangkutan. Dana yang digunakan adalah maksimal 2% dari laba bersih perusahaan. Tampak dalam wawancara diatas dengan Direktur Keuangan bahwa Dolly P. Pulungan, bahwa biaya Bina Lingkungan naik secara signifikan dari tahun sebelumnya. Sesuai dengan Peraturan Menteri Negara BUMN nomor 05/MBU/2007,pasal 11 ayat 2B dan C, 30% dari total dana Bina Lingkungan ini dialokasikan ke program BUMN peduli yang disetorkan ke Kementrian Negara BUMN.

Kegiatan Bina Lingkungan dialokasikan 5 kegiatan, yaitu untuk saran prasarana umum, pendidikan dan pelatihan, peningkatan kesehatan, sarana ibadah, dan bencana alam. Namun berdasarkan Peraturan Menteri BUMN PER-05/MBU/2007, pada tahun 2008 ini kegiatan ditambah dengan 'pelestarian alam', sehingga terdapat 6 bentuk kegiatan dalam program Bina Lingkungan, yaitu :

1. Pendidikan dan Pelatihan
2. Sarana Prasarana Umum
3. Peningkatan Kesehatan
4. Sarana Ibadah
5. Bencana Alam
6. Pelestarian Alam

**Pendidikan dan pelatihan.**

PT PG Toelangan memberikan perhatian besar pada pendidikan anak Indonesia., yakni bahwa pendidikan merupakan salah satu upaya untuk meningkatkan taraf hidup dan memberantas kemiskinan. Kepeduliaan ini diwujudkan dalam bentuk bantuan pendidikan berupa beasiswa yang diberikan mulai jenjang sekolah dasar hingga perguruan tinggi. Pemberian tersebut diperuntukan bagi pelajar yang tidak mampu namun berprestasi. Dalam memberikan beasiswa ini PT PG Toelangan berkerjasama dengan sekolah-sekolah yang ada disekitar perusahaan, misalnya Sekolah Dasar Negeri Tulangan dan SMA, SMK Persatuan Tulangan.

**Peningkatan Kesehatan**

PT PG Toelangan memberikan program seperti pengobatan gratis, khitanan masal dan pemberian obat-obatan dilakukan secara berkala. Pengobatan gratis dilakukan diwilayah sekitar perusahaan yakni khususnya masyarakat tulangan bagi yang kurang mampu. Kegiatan ini meliputi pemberian gizi tambahan dan penanggulangan penyakit, seperti infeksi pernafasan, diare dan penyakit kulit. Pelaksanaannya dilakukan oleh tim medis yang berada di perusahaan, bahkan kegiatan khitanan masal sudah menjadi program utama PT PG Toelangan setiap tahunnya. memberikan bantuan sembako kepada para petani dan zakat fitrah serta santunan kepada anak-anak yatim piatu dan pondok pesantren disekitar pabrik gula dan kebun tembakau. Diharapkan program CSR ini dapat



### **Sarana Ibadah**

Disamping fasilitas sosial, umum, dan kesehatan, PT PG Toelangan memberikan bantuan pembangunan sarana ibadah, kegiatan ini sangat mendukung masyarakat sekitar perusahaan. Pembuatan musholla yang berada di desa Tulangan yang berupa renovasi yang sudah tidak layak pakai. Dalam bidang keagamaan ini PT PG Toelangan juga berpartisipasi berbagai program seperti perayaan hari-hari besar agama islam.

### **B. Analisis Data**

Dalam analisis terhadap Implementasi Corporate Social Responsibility dalam pemberdayaan masyarakat di sekitar lingkungan PT PG Toelangan dapat ditemukan bahwa suatu berita dapat dibuktikan dengan data-data yang ada dalam lapangan, karena setiap data yang ada dilapangan itu sangat berbeda dengan informasi yang didapatkan dari penyajian data oleh perusahaan.

Dalam pemberitaan yang diberikan oleh perusahaan, bahwa perusahaan PT PG Toelangan membunyai program tentang tanggung jawab sosial terhadap masyarakat yang berupa kemitraan dan bina lingkungan. dan program tersebut berupa, antara lain; a). Program Kemitraan : pelaksanaan bantuan pinjaman dana diperuntukan bagi pengusaha mikro, kecil, dan menengah, termasuk koperasi yang berada dalam wilayah operasi perusahaan PT PG Toelangan. b) Bina Lingkungan

: yaitu pemberian santunan pada masyarakat kurang mampu, perbaikan dan pembangunan sarana ibadah, pendidikan, dan umum, perbaikan saran jalan disekitar perusahaan, mengadakan khitanan masal. Karena dinyatakan dengan tegas dalam UU PT No. 40 tahun 2007 yang belum lama ini disahkan DPR. Disebutkan bahwa PT yang mejalankan usaha di bidang dan atau bersangkutan dengan sumber daya alam wajib menjalankan tanggung jawab sosial dan lingkungan (Pasal 74 ayat 1). Jika dicermati, peraturan tentang CSR yang relatif lebih terperinci adalah UU No.19 Tahun 2003 tentang BUMN. UU ini kemudiaan dijabarkan lebih jauh oleh Peraturan Menteri Negara BUMN No.4 Tahun 2007 yang mengatur mulai dari besaran dana hingga tatacara pelaksanaan CSR. Seperti kita ketahui, CSR milik BUMN adalah Program Kemitraan dan Bina Lingkungan (PKBL). Dalam UU BUMN dinyatakan bahwa selain mencari keuntungan, peran BUMN adalah juga memberikan bimbingan bantuan secara aktif kepada pengusaha golongan lemah, koperasi dan masyarakat. Selanjutnya, Permen Negara BUMN menjelaskan bahwa sumber dana PKBL berasal dari penyisihan laba bersih perusahaan sebesar 2 persen yang dapat digunakan untuk Program Kemitraan ataupun Bina Lingkungan.

Sedangkan mengenai program CSR yang telah dijalankan oleh PT PG Toelangan belum sepenuhnya efektif, karena didalam menjalankan program tersebut perusahaan tidak bersungguh-sungguh, malahan sepertinya tidak ada sama sekali program itu, hal ini beda sekali dengan





Dari hasil keterangan tersebut bahwa sesungguhnya PT PG Toelangan itu tidak melaksanakan program CSR dengan kesungguhan, hanya sebagai tebar pesona saja dan yang pasti perusahaan tersebut hanya untuk menghilangkan kewajiban yang telah ditentukan oleh undang-undang peraturan menteri BUMN. Dengan begitu maka apa yang disebut dengan tanggung jawab sosial masih belum memberikan manfaat yang signifikan kepada masyarakat lingkungan perusahaan.

Sementara itu program CSR perusahaan yang tercantum dalam tabel 3 di penyajian data, hanya diberikan oleh kepada masyarakat yang diluar lingkungan perusahaan, itu hanya sedikit sekali dan tidak terlaksana semuanya, hal tersebut telah dibuktikan dengan sumbangan yang diberikan kepada Syuhadak (50 tahun), seorang pengerajin sandal yang berada di Desa Kenongo dan Sholeh seorang pembuat tempe di Desa Kedung Cangkring Porong, awal mulanya melaksanakan program kemitraan tersebut karena Syuhadak adalah tetangga seorang pegawai perusahaan PT PG Toelangan dibagian koperasi yang bernama Kamto (51 tahun). Dengan hasil tersebut bahwa sesungguhnya pemberian bantuan modal perusahaan hanya tebang pilih saja dan tidak merata.

Program yang dilakukan oleh *Corporate Social Responsibility* (CSR) PT. PG. Toelangan sebetulnya salah satu upaya penyerasian perkembangan bersama antara Perusahaan dan masyarakat yang ada dilingkungan sekitar perusahaan, karena perusahaan tersebut dibawah PTPN X yang merupakan perusahaan BUMN dan diharapkan Program ini

bermanfaat untuk mengurangi dampak negatif yang terwujud dalam bentuk kesenjangan antara kemajuan gerak perusahaan dan keadaan serta harapan masyarakat sekitarnya, tetapi hal itu terbalik. Program tersebut tidak mengena sasaran pada masyarakat yang berada dilingkungan perusahaan karena program yang diberikan hanya sebagai bantuan sosial saja. Dengan begitu hal tersebut tidak akan mengurangi bentuk kesenjangan antara perusahaan dengan lingkungan perusahaan. Dan itu sangat jauh dengan keinginan pemerintah dan masyarakat yang sebagaimana dicantumkan didalam Permen BUMN.